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时人之书与经典之作：

选择的两极？

【读书有道】

□俞耕耘

最近，文化圈里发生了
件新鲜事儿。知名媒体人马
东联合《罗辑思维》在喜马
拉雅上推出了一档名为《好
好说话》的栏目，说要“教人
怎么说话”。

你听了这消息也许会
乐：说话还用他教？别说，人
家不仅要教，还得付费才能
听，全套课听下来要190元，可
不便宜啊！而这个听起来有
点天方夜谭的策划，在首发
当日居然收入突破500万元，
让人直呼看不懂——— 中国人
怎么了？为什么突然有那么
多人上赶着交钱学说话呢？

说起来，很多人对这档
栏目爆红的不解其实倒好理
解。自古以来，我们中国人对
说话这事就不怎么重视，甚
至有些鄙夷。在这一点上，中
华文明与同样古老的古希腊
可谓走了两个极端。在希腊
人那里，文字只是说话的一
种辅助，从苏格拉底到柏拉
图一干人等在言谈中都不吝
于表达对辩论的推崇而指出
文字的缺陷。在中国却刚好
反过来，我们的先师孔子极
其反感成天叨叨的碎嘴子，
说什么“刚毅木讷，近仁”、

“巧言令色鲜矣仁”、“君子讷
于言而敏于行”。

后来的发展，也确实称
了孔子的心。中国人越到后
来就越不爱说话——— 战国时
代，好歹还有孟子、惠施、公
孙龙这样的好辩之徒跟人争
(tai)鸣(gang)一下。到了始皇
帝“千秋万载一统江湖”时，
由于法家人士对“好冶怪说”
者有刻骨仇恨，再这么碎嘴
子就得斩首弃市了。当然，在
汉代，国家干部选拔任用(察
举制度)还是比较重“面试”
的，所以知识分子还得偶尔
搞个“月旦评”之类的文化沙
龙练练嘴。然而经历了魏晋
南北朝之后，皇帝们又把南
朝孱弱的锅甩到了“谈玄论
道”的头上，文化沙龙也被取
消了。科举制创立后，考公务
员成了“笔试”，耍嘴皮子在

中华彻底丧失了应用价值。
之后的一千年，大多数

中国人几乎是在沉默中度过
的，我们有“沉默是金”、“言
多必失”、“祸从口出”、“多一
句不如少一句”等一系列成
语民谚教人怎么做“哑巴”。
文字工作者和语言工作者之
间的尊卑更被拉大到了无比
夸张的程度——— 若你说你是

“写书的”，即便是兰陵笑笑
生那样写黄色小说的，也好

歹算个知识分子甚至“文学
大家”。但你若自我介绍是

“说书的”，那可毁了，就算你
有单田芳老师那样一张铁
嘴，仍脱不了被当做跑江湖
卖艺的来对待。

中国人重文字而轻语
言，这种传统有没有道理呢？
在古代，这个道理当然是讲
得通的。有别于古希腊那种
在中心广场吼一嗓子恨不得
全国人都能听到的城邦小
国，我们很早就建立起了幅
员辽阔的专制帝国。在这样
一个国度里，信息用文字传
播明显比口耳相传准确、便
捷得多，而且皇上的话本来
也就没啥商量的余地，言语
相比文字所具有的对等交流
优势毫无用武之地，所以，在
语言和文字之间，中国人毅
然选择了后者，我们甚至专
门创造了一种脱离于口语的

“文言文”，完全不考虑口耳
相传的便捷性，只考虑怎样
在当时十分昂贵的竹简和纸
张上写下更多的信息。应当
说中国人依赖这套晦涩难懂
的“纯文字”在古代史上占了
很大的便宜——— 为什么华夏
文明能延绵三千五百年不
绝，而西方历史经常写着写
着就断篇了，动不动就闹出
个三五百年不知道在干啥的

“黑暗时代”？因为方块字、文
言文比西方那些从语言直接
转来的、一写一长串的拼音
文字省纸多了，而简洁的东

西就容易保留，如此而已。
然而，让我们曾占过便

宜的重文字而轻语言的传
统，如今却可能要过时了。世
道变了，信息技术革命让“省
纸”不再是个问题，用手机看
段文字和下个音频听人把文
章念出来同样方便。在平等
的基础上重新考察文字和语
言，相比于静下心来读段文
字，听人说上一段实在简单
方便太多——— 且不论那些

“看书看皮、看报看题”的老
年人和字还没认全的孩子，
即便对有阅读能力的成年人
来说，读一篇文章也是苦差
事，大多数人其实都有阅读
困难症，只是深浅不同而已。

明了了这一点，我们会
对眼下的很多现象有更“开
脑洞”的认识。如今各国都有
调查机构声称人们对书籍报
刊的阅读量正在下降，比如
现在美国人比十年前年均少
读2-3本书，报纸销量更是惨
淡。是人们不爱读书、懒于接
受信息了吗？是手机、电脑等
信息终端争夺了读者的“阅
读量”吗？都不是，只是越来
越多的人正在习惯于更多的

“听”和“看”而非“读”。
说到这里，很多人也许

不免焦心。难道文字工作者
的前途将是一片黯淡吗？也
许恰恰相反，“书虫”们真正
有活干的时代来临了——— 正
如越来越多的人将不再“读”
转而“听”，那些会读书、喜读
书、能把书读出门道的人将
会成为多数人的“代读员”。
这将是一场伟大的重新分
工，人类在文字中积累了数
千年的思想和知识，将被这
些“代读员”们重新“稀释”
为语言。这将是一场新的

“百年翻译运动”，懂得怎么
说话的读书人将能抓住这
个机遇。精明的马东和《罗
辑思维》八成正是看到了这
个机遇。这个时候用语言去
教人知识，还刚好是教人怎
么“好好说话”，算是“授人以
渔”吧。想不火，的确也难。
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历史上关于读书的讨论虽林林总
总，然而，古人或许比我们幸运，“四书
五经”这类必读书目就摆在那里，没的
选，不读也得读。这倒解决了“选择困
难症”患者的麻烦。略一总结，你会发
现他们对读书的关注大抵纠结在是今
文经书还是古文经书、是哪位学术大
咖的注解、选取哪个善本、是读死书还
是死读书等问题上。这些看似是古人
的“作”，却也见出我们与古人的差
距——— 那就是“不讲究”。

有人会说，这话太褊狭，我们很讲
究形式感啊！我们会考虑选纸质书还
是电子书、去书店买还是网上买、怎样
凑单买、如何用券买等精细问题。然
而，关于内容、译者和出版社等信息，
却越来越无暇考虑。这不能怪读者，只
能怪“出版垃圾”形成的“废墟”太多，
读者鉴别难度增大，需要“深刨”才能
找到几本真正的“硬货”。

学者许纪霖先生教给我们一个简
易的“读书选择法”：多读经典，不读或
少读时人之书。这难道是读书的“新保
守主义”？经典是谁的经典？经典与非
经典的界限又在哪里？死人就一定比
活人写得好？然而，许先生此论自然有
其道理，它基于个人阅读经历，所得乃
自己之“道”。

读书本是极端个人化的体验，没
什么确定恒常的选书原则。正所谓“法
无定法”，然而许先生却道出重点所
在。读书并不只是一种对象化的认识
活动，事实上，每本书都是对人生命时
长的一段占有。值不值得读，是读书选
择的基点。就像人总是一种“目的论”
动物，总愿意把精力花在有价值的人
和事上。读书也要本本经典，才不算

“吃亏”，才不致浪费。
然而，这只是理论上的“假想”设

定，实际可操作性并不大。许先生或许
忽略了读书的具体心理机制和功能需
求。因为，不是每个人都以“求知”的心
态来看书，他们对书的期待是完全不同
的。有学习就要有消遣，有严肃就会有
娱乐。有人就是不想追求“意义”，有人
就是油腻吃多了，想换点没营养的来刮
肠油。大家都知道快餐是垃圾食品，为
何还有人要吃？人们不顾喝碳酸饮料会
让自己流失钙质，也要换一丝清凉。读
书也会有放弃意义、追求愉悦快感的倾
向。长期饮用纯净水会导致微量元素缺
乏，只吃细粮则会缺少膳食纤维。读书
和食物搭配都遵循同一个“杂食”逻辑。

当我们后悔、抱怨年轻时读了太多
时兴书、无用书，恨不得从头来过、只填
塞一堆经典时，我们只是“想当然”。人
生并不能完全超越年龄层次的认识能
力，做到“两点取直”。那种不走弯路的
读书指导，我想年轻人也并不愿遵循。
况且，只读经典著作，人的精神耐受力
够吗？精神合理的松弛度能够保证吗？

许先生意在告诉我们，选择书要
看重“源”与“流”、“原典”与“衍生货”
的分野。形象地说，就是要多读“爷爷
书”，不看或少看“孙子书”，这确实是
一个“金法则”。看一堆评论、心得，这
个史、那个纲，都比不上看一部原著文
本受用。因为“衍生”很少有能达到“母
体”的营养的。那么，问题来了，何是经
典？经典之作与时人之书就一定是选
择的“两极”吗？

在我看来，许先生强调了经典的
“验证性”和“距离性”：它必须要经过
历史的检视，与当下产生一种“距离”。
正如后代修前代之史一样，当下时人
之作无法获得考验后的“经典性”，这
无疑很有道理。但是，时人之作可以少
读，却不能不读。经典与当下之书的关
系也绝非简单化的“两极”。因而，阅读
本身就是在作品关系中的“行走”。正
如我们看“烂片”，就要看看它烂到何
处。没有反面教材，何来经典？不读时
人之作，如何传承未来的经典？在我看
来，先读经典，学得法眼；后读时人之
作，针砭时弊，或许更有意义。
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电影《魔兽》自6月8日
在中国上映，截至6月26日，
国内票房已超过14亿人民
币，在豆瓣上的评分高达
8 . 2分。而在美国本土，票房
却十分尴尬，首日票房仅
1071万美元，有关机构预测，
按照此趋势，它在美国的最
终票房最多8000多万美元。

为什么会有这么大的差
异？原因或许是：对中国观众
来说，《魔兽》不仅是一部奇
幻片，更是一部青春片。作为
游戏，《魔兽》诞生已有二十
年，在中国内地积累了数量
巨大的玩家，据说，中国的

《魔兽》玩家有1000万人，占
了全球《魔兽》玩家的十分之
一。也就是说，每一百三十个
中国人里，就有一个是《魔
兽》玩家，这些玩家未必都会
去看电影，但他们的关注、议
论却会激发更多人的好奇，
他们走进电影院，也必然不
是孤零零地去的，他们会带
着女友和妻子，或者男友和
丈夫，或者他们的孩子。

事实上，在电影院观看
过《魔兽》之后，会对观众的
来源有更深切的了解，我观
看的那场，现场观众男性居
多，年龄在二十岁到四十岁
之间，他们中的好多人都穿
着有标志的T恤。而我的朋友
们看这部电影的时候，都遇
到男性观众向身边人解说电
影的情况，他们滔滔不绝，引

起周围人的不满，但这或许
也说明，他们正是那种“标准

《魔兽》观众”，带着自己对
《魔兽》的感情而来，而且一

定要把自己的记忆和感受分
享给身边人。

在我们的娱乐消费中，
这种“情怀消费”随处可见。
上世纪90年代末，齐秦、罗大
佑开演唱会，就曾引起一波

“情怀消费”大讨论，当时，他
们的演唱会场场爆满，大批
中年人组团观看演唱会，甚
至为了演唱会包机北上，引
起媒体极大的关注。此后十
几年，人们不停地嘲笑这种
情怀消费，对媒体炒作“情
怀”感到不满，但它却总能酝
酿一个又一个热点，《蓝精
灵》、《哆啦A梦》大电影上映，

《致我们终将逝去的青春》上
映，“纵贯线”开演唱会，邓丽
君、张国荣、翁美玲忌日，都
会让我们周围的70后、80后激
动一阵子。就连周杰伦，也在
他的演唱会上说：“哥唱的不
是歌，唱的是回忆。”

我们的青春片，也在这
种“情怀消费”的驱动下，显
示出某种和别处的青春片不
一样的特色。日本或者中国
台湾地区的青春片，常常是

“现在时”，书写的是当下年
轻人的生活和爱情，场景和
道具都没有太强烈的时代特
色，基本上是在什么年代就
说什么话。而内地青春片的
主要时态却是“过去时”，故
事的时间跨度超过十年，故
事主题通常比较沉重，它们
通常都在讲述回忆里的青

春、爱情，往往带点苦涩，场
景和道具的时代特色十分鲜
明。因此，在那些与青春片有
关的轶事里，我们常常听到
剧组人员为了还原时代面貌
到处寻找古旧的建筑和道具
的故事。尽管这些青春片的
背景也并不很早，不过是上
世纪八九十年代，但那种回
忆的基调，给小说和影视都
蒙上了一层暗淡的色彩。

我们的年代感格外鲜
明，陪伴70后、80后青春期的
物品和影像，总能成为情怀
消费的对象。因为，在别的国
家或者地区，城市化进程早
早完成，1990年和2010年的区
别，或许没有那么大，而在我
们这里，城市化进程近乎白
热化，十年、二十年的进程，
抵得上别处的三十年、五十
年，十年、二十年里的城市景
观、人际关系的变化，因此也
非常激烈。所以，回望少年、
青年时代，常常觉出一份诧
异，觉得那仿佛前生前世，所
谓情怀、所谓感慨油然而生，
那些情怀的附着物，例如老
歌、老电影、老游戏、老明星，
因此能赢得更多的热爱。

在这种激烈的变动之
前，我们常常有“一出生就
老了”的感觉，五年、十年的
时光，一场游戏里的春梦，
一首歌曲里的往事，转眼就
酝酿成情怀，供我们时时擦
拭、慢慢回想。
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